

ACTO DE PRESENTACION DEL LIBRO

“EL INSTITUTO DE SALUD CARLOS III EN EL MARCO DE LA EVOLUCION DE LA SALUD PUBLICA”.

Rafael Nájera Morrondo

JULIA DEL AMO

Epidemióloga

Secretaria del Plan Nacional del SIDA

LA IRRUPCION DEL VIH Y EL PAPEL DE NAJERA EN SU ABORDAJE DESDE EL ISCIII

Como actual directora del PNS, pero también como profesora de investigación en el campo del VIH, ISCIII y ex vocal de la junta directiva de SEISIDA, recojo en mi intervención las voces de algunos compañeros de todos estos espacios en los que Rafael Nájera tuvo un papel determinante. Paco Parras, Daniel Zulaika, Pilar Estébanez y Pepe Alcamí son sólo algunos de los que están aquí también reconociendo tu papel de pionero y de líder en la respuesta a la epidemia del SIDA.

Hace más de 30 años que la pandemia mundial por el VIH convulsionó a la sociedad española, la situación por la pandemia actual por SARS-CoV-2 nos hace a todos mirar hacia esos años y recordar como nos enfrentamos a una epidemia para la que tampoco había ni tratamientos efectivos ni vacunas.

En esos momentos Rafael Nájera era Director del ISCIII y Pepe Alcamí me ha recordado que ante la disputa entre Robert Gallo y Luc Montagnier, la OMS convocó una reunión en Majadahonda bajo la moderación de Rafael Nájera. De esa reunión surgió el actual nombre consensuado “HIV” frente al LAV de Montagnier, el ARV de Jay Levy y el HTLV-III de Robert Gallo; “el VIH fue descubierto en el instituto Pasteur y bautizado en el Instituto de Salud Carlos III”.

Esto, sin duda, es un reflejo del liderazgo científico de Rafael Nájera que aunó en torno a la respuesta al VIH a diferentes perfiles que iban más allá del ámbito estrictamente de la investigación, a profesionales sanitarios, a responsables de salud pública, a responsables políticos, a las personas afectadas en un esfuerzo colectivo que trascendía la respuesta exclusivamente biomédica, como me ha señalado Daniel Zulaika. Rafael Nájera fue el artífice de la creación de una sociedad científica multidisciplinar, SEISIDA, la Sociedad Interdisciplinaria del SIDA, que sentó las bases de la respuesta intersectorial y multidisciplinar también en el ámbito científico.

Como fundador de SEISIDA en 1988, Rafael Nájera se alegrará de saber que el próximo 1 de octubre se celebra su reunión bianual aquí, en el salón Ernest Lluch del ISCIII, como lleva haciendo desde hace 4 años, en cada uno de los años en que no se celebra el congreso completo.

Pilar Estébanez me ha insistido en que destaque el papel de divulgador científico de Rafael Nájera y su contribución a trascender de lo científico a lo social, lo que Paco Parras llamaba “del codón al condón”. Sabemos que las respuestas frente a todas las epidemias deben siempre estar enmarcadas en la evidencia científica, en los principios generales de la salud pública y en los derechos humanos, pero también recordamos el pánico al SIDA de los años 80 y 90, el estigma que se asoció a esta enfermedad –como pocas en la historia- y cómo esto se tradujo en el rechazo,

discriminación y persecución a los grupos con mayor prevalencia de VIH como las personas que consumían heroína y los hombres que tenían sexo con otros hombres. La divulgación científica fue, es, sin duda un elemento para combatir el estigma y en este aspecto, Rafael Nájera fue también innovador en su vertiente didáctica que hoy vemos que continua cultivando con la presentación de este libro.

Hoy en este año 2020, marcado por la epidemia de la COVID-19, rendir un homenaje a un profesional sanitario en la respuesta a las epidemias por agentes infecciosos tiene un sabor especial, agrio si se piensa que deberíamos haber aprendido a hacerlo mejor, dulce si se piensa que somos una sociedad con capacidad de respuesta y de resiliencia.

Julia del Amo